



GRAN ALIANZA POR LA SALUD DE LAS MUJERES DE LA GUAJIRA, UN ACUERDO MULTISECTORIAL POR LA EQUIDAD Y EL BIENESTAR FEMENINO

Recuerdo el primer encuentro virtual con **Catalina Rincón** en noviembre de 2023. Nuestra conversación a través de video llamada fluyó rápida y fácilmente en medio de una información que generó en mí una gran inquietud y al mismo tiempo, preocupación: *“Las más altas cifras de mortalidad por cánceres femeninos de mama y de cérvix en Colombia las está aportando el departamento de La Guajira”* expresó en un tono sereno mi amable interlocutora, evidenciando un manejo ético y profesional, de la temática sobre la cuál dialogábamos y con la seriedad que tal anuncio requería.

En adelante, el camino se fue trazando a su propio ritmo, que era finalmente, el del entusiasmo y también el sentido de urgencia compartido por ambas, por hacer algo respecto de lo que estaba sucediendo y que había motivado que la multinacional Roche mirara hacia mi tierra, desde el área de Política Pública que dirige el

médico Jaime Guerrero.

Así se fueron diseñando y cocreando, los espacios multiculturales de diálogo social y comunitario, en los que, reconociendo el valor de las prácticas ancestrales de los pueblos étnicos, se encontraran, interactuaran y conversaran en un espacio seguro y con total confianza y libertad, las mujeres de La Guajira. Los círculos de la palabra, dos de ellos con mujeres wayuu, uno intercultural con mujeres de los pueblos de la Sierra Nevada, uno con mujeres migrantes del hermano país de Venezuela y un comadreo con **mujeres afroguajiras**, fueron realizados exitosamente, para un total de seis encuentros con más de ciento treinta mujeres, cuya comprometida participación fue crucial para el logro de los objetivos de estos espacios circulares de conversación femenina que iniciaron en marzo de 2024 y se prolongaron hasta abril de 2025.



Cada escenario fue propicio para que emergieran los testimonios de pacientes, cuidadoras, acompañantes, sobrevivientes, médicas, así como del personal asistencial y administrativo del sector. **Conmovedores momentos se vivieron y al unísono se escuchó el llamado a la humanización de la atención, lo mismo que el enfoque diferencial, teniendo en cuenta las características sociales y culturales de nuestra tierra.**

Entre otras acciones de fortalecimiento institucional para la identificación y encuentro de actores de este crucial sector, se llevó a cabo exitosamente, una mesa técnica con los prestadores y facilitadores de los servicios de salud, liderando esta convocatoria la **Secretaría de Salud Departamental a cargo de Yilka Díaz y la Dirección de Seguridad Social liderada por la odontóloga Carmen Scott.** También tuvo lugar un encuentro intercultural de salud femenina para realizar la presentación de un informe con

los resultados de los primeros círculos desarrollados en el 2024, así como un taller sobre corporeidad liderado por el equipo de Roche.

Estos eventos que emergieron a partir del principio de la palabra como autoridad e institución, y partiendo de allí como eje y punto común de encuentro, **se constituyeron en un sendero colectivo de diálogo donde el valor de la diversidad de las voces de quienes, siendo, lideresas, autoridades tradicionales, maestras, comunicadoras, médicas, gestoras comunitarias, emprendedoras, investigadoras, maestras, gestoras sociales, entre otros roles ejercidos en las familias como en las comunidades,** fueron escuchadas entre sí, para llegar al momento culmen de compartir las pertinentes propuestas, surgidas desde los territorios en los cuales se tejen intergeneracionalmente, los saberes y las tradiciones que protegen la vida, garantizan el bienestar y promueven el buen vivir de todas y todos.



Por ello, con el objetivo de sellar el proceso de concertación entre el sector público, privado, la academia y las organizaciones sociales, **el viernes 16 de mayo, en un precioso evento cuidadosamente diseñado y desarrollado en el parqueadero de la sede de la E.S.E. Hospital Nuestra Señora de los Remedios, se suscribió la Gran Alianza por la Salud de las Mujeres de La Guajira.**

El acuerdo se constituye en una apuesta multisectorial impulsada por Roche Pharma Colombia, en el marco de su programa Rutas Saludables, Mujeres en Territorios, el cual ha venido convocando a actores en distintos departamentos de Colombia, entre ellos La Guajira, con el fin de impulsar la sinergia organiza-

cional por la vida y el bienestar de las mujeres. Crear y fortalecer las rutas de atención, identificar y derribar barreras, facilitar y dignificar el acceso a los servicios con enfoque de género y diferencial, ha sido su propósito.

En su pertinente y cálida alocución, **la gerente de Roche Colombia, Marieli Alfonso, agradeció a quienes aceptaron este llamado, destacando la importancia de la causa que convocó a tan cruciales entidades, e invitando a continuar aportando esfuerzos para incidir en la detección temprana, atención digna y oportuna, seguimiento y acompañamiento integral, y un enfoque diferencial que garantice la equidad para las mujeres guajiras.**

Como representantes de las instituciones firmantes, estuvieron presentes: **Misael Velásquez Granadillo**, secretario de Gobierno en representación del gobernador **Jairo Aguilar Deluque**, el Secretario de Salud del Distrito de Riohacha **Carlos Acosta**, **Jorge Ureche**, subgerente de Servicios del **Hospital Nuestra Señora de los Remedios**, por designación del gerente **Cristian Brito Quintero**, **Martha Mulato**, decana de la **Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad de La Guajira**, la doctora **Indira Beleño de la Clínica Bonadona**, **Yubiza Curiel**, presidenta de la Liga de Lucha contra el Cáncer y quien estas letras escribe, como directora ejecutiva de la **Fundación InspirARTE Aain** la cual cumple en este 2025 10 años, llevándose a cabo la emotiva suscripción de esta gran alianza.

Se destacó la presencia de la gestora social del distrito de Riohacha, la médica **Claudia Mendoza**, la secretaria de Salud Departamental, **Yilka Díaz**, la directora de Seguridad Social, **Carmen Scott**, la secretaria de Asuntos Indígenas **Kenya Ojeda**, el voluntariado **Rosas Renacientes**, personal de las entidades firmantes, así como las participantes de los círculos de la palabra. Del extraordinario equipo de Roche, **Jaime Gue-**

rrero, Adriana Garcés, Nataly Roa, Alejandra Guerrero y Catalina Rincón, con su lideresa, la gerente **Marieli Alfonso**.

La confluencia de estas organizaciones se propone continuar desarrollando acciones para el mejoramiento de las rutas de atención en cánceres femeninos, y manteniendo un diálogo permanente en el sector salud departamental, para la toma de decisiones, el mejoramiento de los procesos y la atención digna, integral y de calidad sin distinción alguna y para todas.

A partir de las competencias, alcance y funciones de cada firmante, en el marco de la alianza se propone avanzar hacia el fortalecimiento de capacidades para atender mejor las necesidades de las mujeres desde la pluriétnicidad y la multiculturalidad, fomentando la prevención, la detección temprana y el tratamiento adecuado, especialmente de enfermedades de alta incidencia como el cáncer de mama y de cérvix. **Este plausible y firme compromiso es por, con y para todas las mujeres de La Guajira, pues desde las raíces y con las comunidades, tejemos salud para todas.**



**MARÍA
ISABEL
CABARCAS
AGUILAR**

 **marisainspirarte**